

# TRANSPARENCIA Y CONFIANZA EN EUROPA

Delegados de 24 países de la OSCE visitan la base aérea de Gando y la Brigada Canarias XVI



En su visita a la Brigada Canarias XVI, los delegados de la OSCE recibieron explicaciones sobre el nuevo blindado de zapadores VCZ Castor,

**D**ELEGADOS de 24 países de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE) visitaron la base aérea de Gando y la Brigada Canarias XVI, en Las Palmas de Gran Canaria, donde pudieron comprobar sobre el terreno la operatividad y las prestaciones de los más modernos sistemas de armas de estas unidades. A esta cita, celebrada del 10 al 14 de noviembre y enmarcada dentro del Documento de Viena 2011 de Fomento de las Medidas de Confianza y de la Seguridad en Europa, también asistió un representante del Centro de Prevención de Conflictos de la OSCE.

Los Estados pertenecientes a esta organización tienen la obligación de realizar un evento de este tipo cada cinco años, en el que cada país abre las puertas de una base aérea que tenga unidad de combate y de una instalación militar del Ejército de Tierra y muestre algunos de los sistemas de armas y el material que haya incorporado recientemente a sus Fuerzas Armadas —

en esta ocasión fue el vehículo de combate de zapadores Castor—. La última cita en España fue en 2021, en Zaragoza, un año después de lo previsto inicialmente, por culpa de la pandemia.

«Todo está enfocado a fomentar la transparencia y la confianza entre los países signatarios del Documento», señala el coronel Carlos Armada Vázquez, jefe de la Unidad de Verificación Española (UVE), responsable de organizar y coordinar este triple evento y acompañar en todo momento al grupo de representantes internacionales que asistieron. «Entendemos que conociendo una base aérea y una unidad militar, enseñando las actividades que allí se desarrollan, con la posibilidad de hablar directamente con la tropa y con los mandos sobre sus actividades diarias y las salidas que tienen y viendo los sistemas de armas con los que cuentan, se pueden hacer una idea de su capacidad de trabajo y de su misión».

Era la primera vez que se visitaba la base aérea de Gando dentro del Documen-

to de Viena. «Ha supuesto un mayor esfuerzo —puntualiza el coronel—, por la complicación de llegar hasta Gran Canaria, pero consideramos que era importante hacerlo allí porque el archipiélago es una parte más de España y de la OTAN».

De hecho, los delegados «han quedado encantados con la visita», afirma. Estaba calculada al milímetro y los miembros de la OSCE pudieron ver todo perfectamente. «Y la actitud de los soldados —añade— ha sido magnífica, mostrando un grado de disciplina, de capacidad militar y de instrucción y adiestramiento muy elevado, lo que demuestra nuestra capacidad para cumplir las misiones que tenemos encomendadas. Ha sido un buen espejo para que conozcan nuestras Fuerzas Armadas».

El evento incluyó actividades que iban más allá de lo establecido en el Documento de Viena. Entre ellas, el despliegue de un subgrupo táctico. «Es algo que no se suele hacer y gustó mucho a los delegados extranjeros. Primero, les explicaron sobre una

maqueta los movimientos que se iban a realizar —saltos, líneas de coordinación, rotura de la brecha...— para, posteriormente, verlos sobre el terreno. Dio una imagen magnífica de cómo es una brigada de Infantería», explica el coronel Armada Vázquez.

Además, los delegados visitaron el Arsenal de Las Palmas. «La Armada, en la parte de la Flota, no forma parte del Documento —puntualiza el jefe de la UVE— aunque sí la parte de Infantería de Marina. Aun así, nos acogieron y el Museo, un buque de asalto anfibio y la unidad de buceo».

cada jornada, en nombre de todos, si la visita cumplía con lo que está establecido en el Documento de Viena. Fueron una civil, la jefa de la delegación de Croacia, Svetiana Simicic, y otro militar, el coronel portugués Jorge Manuel Fernandes Correia. «Esto, al final es una especie de evaluación —señala el coronel Armada— y todos los días nos han dicho que estaba todo bien, nos han alabado mucho y algunos delegados vinieron personalmente a decírnos que estaban muy satisfechos por la acogida y, por supuesto, por la parte profesional».

46, de defensa aérea del archipiélago, y el 82, cuya misión principal es la búsqueda y el salvamento de aeronaves accidentadas en su área de responsabilidad.

Los representantes de la OSCE conocieron los escuadrones de vuelo y asistieron a una exposición estática con aviones F-18 y CN235 *Vigma* de vigilancia marítima así como helicópteros *Super Puma*. Además, presenciaron el despegue de los cazas y una demostración de búsqueda y salvamento desde los helicópteros. También tuvieron la oportunidad de comunicarse



Cabo Nieves Torreilla



Cabo Nieves Torreilla

los vehículos aéreos no tripulados de la unidad y sus capacidades en la lucha contra IEDs y asistieron a una demostración del equipo cinológico.

## DOS UNIDADES CANARIAS

A estas visitas, conocidas como *Eventos de DV11*, asistieron delegados de Albania, Austria, Bélgica, Canadá, Croacia, República Checa, Dinamarca, Estonia, Finlandia, Francia, Alemania, Italia, Lituania, Luxemburgo, Holanda, Noruega, Polonia, Portugal, Rumanía, Eslovaquia, Suecia, Suiza, Reino Unido y Estados Unidos.

A su llegada, recibieron una conferencia inaugural sobre las Fuerzas Armadas españolas, a cargo del jefe de la División de Estrategia, vicealmirante Saturnino Suanzes, que lo hizo en nombre del JEMAD. Una sesión en la que también participó el subdirector general de Control de Armamento y No Proliferación del Ministerio de Asuntos Exteriores, Carlos Aragón. «Hay que destacar la implicación en este triple evento de nuestros mandos militares», señala el jefe de la UVE.

Tras la inauguración oficial, los delegados extranjeros se reunieron para elegir portavoces, los encargados de decir al final de

La primera visita la realizaron a la base aérea de Gando, que comenzó con una charla impartida por el jefe del Mando Aéreo de Canarias, general de división Javier Vidal, sobre las misiones y capacidades del Ejército del Aire y del Espacio. A continuación, el jefe de la base, coronel Bayardo Abós, les informó de lo que iban a ver en las instalaciones, donde se encuentra el Ala 46, compuesta actualmente por los Grupos

con los oficiales, suboficiales y personal de tropa, incluidas las unidades de apoyo y logísticas, así como de ver los tipos de armamento y material principales y sus simuladores.

En la Brigada Canarias XVI, que visitaron los delegados al día siguiente, una de las principales actividades fue la presentación del VCZ Castor, cuyas unidades se han incorporado a las Fuerzas Armadas a lo largo del último año y que es de fabricación y diseño 100 por 100 español.

Esta brigada de Infantería también expuso sus capacidades en la lucha contra los artefactos explosivos improvisados y sus vehículos aéreos no tripulados e hizo demostraciones de su equipo cinológico y de las capacidades y medios de la Unidad de Defensa Antiaérea del Regimiento de Artillería Antiaérea 94, así como un ejercicio de tiro de precisión.

Esta brigada ha desplegado en lugares tan diferentes como el Sahara o Bosnia-Herzegovina, Kosovo, Afganistán, Malí, Líbano e

## Las actividades del evento celebrado en Canarias se enmarcan dentro del Documento de Viena 2011



Cabo Nieves Torreilla

Los delegados asisten a una demostración de los helicópteros Super Puma del 802 Escuadrón que realizan misiones de búsqueda y salvamento (SAR).

Irak, y ha formado parte de las operaciones en territorio nacional como *Balmis* y *Misión Baluarte* durante la pandemia, en la preventión de incendios, en labores de evacuación y refugio de afectados por la erupción del volcán de La Palma o en la ayuda a los afectados por la DANA en Valencia.

Aquí también, como ya hicieron en la base aérea, los delegados conversaron largamente con el personal destinado, al que preguntaron libremente sobre todo lo concerniente a la unidad.

Antes de recorrer las instalaciones de la brigada, los miembros de la OSCE recibieron una sesión informativa sobre el Ejército de Tierra a cargo del jefe del Mando de Canarias, teniente general Julio Salom, y sobre la situación, historia, evolución, estructura, organización operativa, misiones, capacidades, medios y armamento de la brigada, a cargo del jefe accidental de la misma, coronel Alberto Cherino.

Tras finalizar las visitas a las dos unidades, los delegados extranjeros, junto a los miembros de la UVE, redactaron un informe final con los resultados de las evaluaciones. Un informe que, posteriormente, se elevará a la OSCE y a la OTAN.

## ORGANIZACIÓN

Preparar un triple evento de las características del que se ha desarrollado en Gran Canaria supone un trabajo de muchos meses. Las unidades que se van a incluir son

elegidas por la UVE, procurando que sean instalaciones no visitadas con anterioridad por los representantes de la OSCE. «Intentamos que sean pioneras para que las delegaciones queden satisfechas», puntualiza el coronel Armada. Para ello, el personal de la UVE se desplazó previamente a las unidades designadas para comprobar que cumplían con los requisitos que exige el Documento de Viena «y coordinar con ellas para que cuando fuéramos con los delega-

dos hubiera personal, que no tuvieran previstas algunas maniobras importantes en esas fechas; en definitiva, que estuvieran operativas», añade.

A la hora de planificar un *Evento DV11*, las unidades de verificación tienen en cuenta que no coincide con otro de las mismas características en otro país y que, al menos, haya una semana de separación entre ellos. A lo largo del año se llevan a cabo varias actividades de este tipo y, de hecho, durante el mes de noviembre, además del desarrollado en las Islas Canarias, tuvieron lugar otros similares en Bosnia-Herzegovina y en Dinamarca.

«Creo que es muy importante el trabajo que estamos haciendo», señaló Ragnhild Valle Hustad, de la Unidad de Verificación de Noruega. «Sobre todo ahora, con la guerra en Ucrania, es importante que los países de la OSCE continúen con actividades que favorezcan la cooperación, enseñando, con total transparencia, sus unidades. Esto es lo que España ha hecho». De la misma opinión es el coronel Jorge Manuel Fernandes Correia, de Portugal, quien añade que, tras visitar la base aérea de Gando y las instalaciones de la Brigada Canarias XVI, «queda claro que están muy bien equipadas». «El evento ha sido un éxito —concluye satisfecho el coronel Carlos Armada— así lo han reconocido los delegados».

**Elena Tarilonte**



Cabo Nieves Torreilla

En la base aérea de Gando, los delegados conocieron los escuadrones de vuelo del Ala 46 y sus medios. En la imagen exposición estática de un caza F-18 de la unidad.

# Control de armamentos: más necesario que nunca



**Coronel Carlos Vázquez**  
Armada Vázquez  
Jefe de la Unidad  
de Verificación  
Española

**E**l origen reciente del control de armamentos en Europa se puede situar en la caída del muro de Berlín. En ese momento, los países consideraron que era necesario crear algo que les permitiera controlar y reducir el armamento convencional acumulado en el centro de Europa por la Guerra Fría. Había muchísimo y era muy peligroso. Fue entonces cuando surgió el Tratado de las Fuerzas Armadas Convencionales en Europa (FACE), el Documento de Viena y el Tratado de Cielos Abiertos. En ese momento, tenían su razón de ser y fueron muy válidos, de hecho, hemos tenido 30 años de paz y de confianza en Europa y se ha conseguido la reducción que estaba prevista del 30 por 100 de armamento.

En el transcurso de los años, hubo países del Pacto de Varsovia que pasaron a pertenecer a la OTAN, con el consiguiente desequilibrio de fuerzas. Rusia, por su parte, mantuvo sus ejércitos en algunos países del antiguo Pacto de Varsovia, minando las bases de confianza. En consecuencia, el Tratado FACE entró en crisis, primero con la suspensión de Rusia del tratado en 2007, con su retirada formal en 2023, al año siguiente de su invasión de Ucrania; lo que ha provocado la suspensión del tratado por la mayoría del resto de países signatarios. A su vez, el Tratado de Cielos Abiertos ha sufrido dos bajas muy importantes, la de Estados Unidos, en 2020, y, posteriormente, la de Rusia, en 2021, lo que le ha restado fuerza, aunque sigue vigente.

Con la invasión de Ucrania toda esa confianza se ha puesto en entredicho y, actualmente, nos encontramos con que van resurgiendo esos bloques que habían desaparecido. Todos los países sienten la necesidad de reforzar sus Fuerzas Armadas, los miembros de la OTAN han incrementado sus presupuestos en defensa y tanto Ucrania como Rusia intentan que sus Ejércitos crezcan para afrontar la guerra.

Llegados a este punto, el control de armamentos es más necesario que nunca. Si en los años 90 tenía sentido, porque había mucho, ahora, la inseguridad y desconfianza que se están generando, hacen imprescindible un campo de diálogo para frenar la situación.

Cuando acabe la guerra en Ucrania, probablemente, a nivel político, se suscribirán unos acuerdos de paz que deberán incluir medidas para controlar el cumplimiento de lo firmado. Y entonces se volverán a retomar, seguramente, las inspecciones y el control de armamento en los países directamente implicados. Hay que tener en cuenta que en el resto de los Estados no han dejado de hacerse estas actividades (Documento de Viena, Cielos Abiertos, Organización para la Prohibición de Armas Químicas, Acuerdo de Dayton, etc).

Las Unidades de Verificación somos conscientes de que, si bien nunca se deja de controlar el armamento, nos debemos adaptar a los nuevos escenarios. Por ello, ya nos estamos preparando. Procuramos conocer los nuevos sistemas de armas que deberán entrar en los catálogos a inspeccionar; nos estamos formando en el uso de drones, unos vehículos magníficos para transportar una cámara y hacer una verificación, un reconocimiento o lo que haga falta. Los idiomas, fun-

damentalmente el ruso y el inglés, son prioridad en nuestra formación.

También desde la UVE estamos dispuestos a asesorar técnicamente a los responsables de reescribir los nuevos tratados que van a surgir basados en los actuales. Tenemos la experiencia suficiente para saber cuáles son las medidas que funcionan y las que se deberían eliminar; podemos ayudar a que sean una herramienta eficaz.

Queremos que España esté en la vanguardia de los países que vayan a realizar las propuestas para los nuevos Tratados que vengan. Por ejemplo, tenemos claro que el procedimiento que tenía marcado FACE era muy adecuado y jurídicamente vinculante, pero queremos avanzar. Tal y como se presenta el panorama en Europa tras la guerra en Ucrania, será imprescindible incrementar el necesario control del armamento, de las unidades militares y depósitos de munición. Ha habido gran movimiento de armas a nivel global y hace falta identificar y clasificar los sistemas de armas presentes en la actualidad en la zona OSCE. Hace falta ir más allá de las verificaciones rutinarias, hay que tener, también, la capacidad de asesorar en materia de seguridad física y control de municiones de los polvorines y de las armas pequeñas y ligeras. Todo esto se podrá hacer una vez que finalice el conflicto entre Rusia y Ucrania y se hayan establecido las condiciones de seguridad necesarias. Y, claro está, tiene que haber una orden política de hacerlo.

Esta es la idea compartida por todas las Unidades de Verificación en Europa: estar preparados para ayudar a Ucrania a reorganizar y asegurar sus depósitos de munición y, en la medida de lo posible, ayudar con el control del armamento ligero.

Este campo de trabajo hace que la UVE se esté especializando. Vamos a dejar también la puerta abierta al asesoramiento en la desmilitarización de las municipios, es decir, a hacer inactivas las municiones peligrosas antes de su destrucción. Es un campo complicado, pero necesario, sobre todo para la seguridad de la población civil. Tenemos profesionales en las Fuerzas Armadas que lo saben hacer y nosotros iríamos de su mano. En cualquier caso, desde la UVE ya estamos asesorando a algunos países, como Ucrania, Jordania y Moldavia, y nos hemos ofrecido a otros hispanoamericanos y del Magreb. Especialmente, colaboramos en la mejora de la seguridad física de los depósitos y manejo de las municiones.

Con este esfuerzo, España lleva su uniforme y su bandera a la ayuda internacional sobre el terreno. Es una parte importante para cerrar el círculo de la voluntad política, de la organización militar y de la capacidad técnica que se ejecuta sobre el terreno. Ese círculo se cierra con la UVE y estamos dispuestos a asumir las misiones de control de armamento y municiones que nos asignen y para verificar los tratados en vigor.

Algo nuevo llega, y tenemos que estar preparados para participar en la elaboración de un marco de seguridad en Europa que, al menos, nos garantice otros 30 años de paz.